
❊ �سنع�ء / �سب�أ:
أكد الوكيل المس��اعد لوزارة الإدارة المحلي��ة لقطاع الموارد 
المالي��ة المحلية محمد يحيى ناصر الظرافي أن العلاقة القائمة 
بي��ن ال��وزارة والإدارات العام��ة للواجب��ات الزكوي��ة في عموم 
محافظات الجمهورية إشرافية ورقابية على سير أعمال تحصيل 

موارد الزكاة.
وقال الظراف��ي إن الوزارة تعمل على الإش��راف والرقابة على 
س��ير أعمال التحصيل للزكاة عن طريق الإدارات العامة بعد أن 
أُلغي��ت مصلحة الواجبات الزكوية وأصبح��ت الوزارة هي الجهة 

المشرفة وفقاً لقانون السلطة المحلية واللوائح المنفذة له.
وأش��ار الظرافي إلى أن��ه لا توجد جهات متع��ددة في اليمن 
لجباية الزكاة، فالدولة هي التي تعمل على جباية وصرف الزكاة 
وفقاً للدستور والقانون و لا يوجد إشكالية في هذا الجانب وإنما 
الإش��كالية في بعض الجهات والجمعي��ات الخارجة عن القانون 
التي تحاول أن تعمل على اس��تلام الزكاة من بعض المكلفين، 
أم��ا البعض الآخر م��ن الجمعيات التي هدفها مس��اعدة الفقراء 
والمس��اكين فعلًا فإنها تأخذ من المكلف النس��بة الممنوحة له 
وفق��اً لقانون الزكاة رقم )2( لس��نة 1999م والمتمثلة بنس��بة 
25بالمائة من إجمالي الزكاة المستحقة عليه والمكلف يسلمها 
لبعض الجمعيات لتعمل على إنفاقها على الفقراء والمس��اكين 
بمعرفتها نيابةً عنه كونه محاس��باً ع��ن هذه المبالغ إذا لم يتم 
صرفها على مستحقيها وبالفعل هناك جمعيات لها دور رائع في 

مكافحة الفقر و البطالة ومعالجة القضايا الاجتماعية.
وحول م��ا إذا كانت ال��زكاة تؤدي مصروفاتها وفقاً للأس��س 
الش��رعية المحددة له��ا أكد الوكي��ل الظراف��ي أن الدولة هي 
من تعمل عل��ى جباية الزكاة وهي المس��ئولة عن الإنفاق على 

المصارف المقرة شرعاً بحسب أهمية كل مصرف.
وق��ال: »لوا أخذنا مص��رف الفقراء والمس��اكين تعمل الدولة 
على الإنفاق على مصرفي الفقراء والمساكين بما يقارب خمسة 
أضعاف ما يتم تحصيله من الزكاة عن طريق الضمان الاجتماعي 
كم��ا تعمل الدولة على الإنفاق عل��ى بقية المصارف، إضافة إلى 
أن قانون الزكاة رقم )2(لس��نة 1999م، كما س��بق الإشارةإليه  
ين��ص على أن لكل مكلف ش��خصاً كان طبيعياً أو اعتباريا توزيع 
25 بالمائة من مجموع الزكاة على الفقراء و المساكين وخاصة 
المزكي الش��خصي في جيرانه وأقاربه والذين لا تلزمه نفقتهم 
وه��ذا يمث��ل ربع ال��زكاة وس��يعمل مش��روع القان��ون المقدم 
للحكومة على تحقيق الصرف بحس��ب الأوجه الشرعية وبصورة 
مباش��رة على الأصناف الثمانية ووفقاً لرؤية معاصره تس��تلهم 

التجارب الناجحة في الدول الإسلامية«.
وأضاف:«إن الزكاة كأحد المقومات الاقتصادية لليمن لتحقيق 
العدالة الاجتماعية تعاني من اختلال وتلاعب كبير ، وأن تحقيق 
العدال��ة الاجتماعي��ة يتمثل ف��ي أن يأخذ الفقراء والمس��اكين 
حقهم وفقا لش��رع الله من الدولة دون أن ينازعهم ويقاسمهم 
ميس��ورو الحال فيما هو مخصص لهم وقد سبق أن تم الإشارة 
إل��ى أن الوعي ل��دى بعض المواطنين والش��خصيات قاصر و لا 
يهمه��م على الإطلاق تحقيق العدال��ة الاجتماعية وهذا يتطلب 
توعية مكثفة ومتواصلة عن طريق جميع وسائل الإعلام المرئية 
والمس��موعة و المقروءة وعن طريق خطباء المساجد واللقاءات 

الدينية وغيرها بأهمية ما يصرف للفقراء والمساكين«.
وأكد أنه لا يجوز لأي شخص أن يقاسم الفقراء والمساكين في 
مس��تحقاتهم وأن ذلك يؤثر عليهم وأن الله تعالى سيحاسبهم 
على ما اس��تلموه من مبالغ ليست من حقهم في الدنيا والآخرة 
ويجب أن يتراحم الناس فيما بينهم وأن يمدوا يد العون للفقراء 
والمس��اكين وأن يعملوا على متابعة إدراج الأس��ماء المستحقة 

فعلًا وحذف الأسماء غير المستحقة وإن كانوا من بينهم .
وتابع: »هنا س��وف تتحقق العدالة الاجتماعية عندما يلمسون 
التراح��م فيما بينهم وعل��ى الدولة أن تبدأ بالخط��وات الجادة 
لتوعي��ة المواطني��ن ومن ثم تصحيح كش��وفات المس��تحقين 
بإش��راك لجان ش��عبية إلى جانب الفاحصين، كما أن المعالجات 
الت��ي اقترحها مش��روع قانون الزكاة والتي م��ن ضمنها توحيد 
جه��ود مكافحة الفقر والبطالة من ش��انها الانتق��ال إلى وضع 

أفضل«.
وبخص��وص ما يطرحه ع��دد من المتخصصي��ن بضرورة أن 
يكون هناك هيئة وطنية مس��تقلة لجباية الزكاة الش��رعية لها 
نظامه��ا الأساس��ي وبرنامجه��ا التنفي��ذي تح��دد بقانون لكي 
لا تتع��دد جهات الجباي��ة ولا يحصل تلاعب ف��ي إنفاق عائدات 
الزكاة أش��ار الظرافي إلى أن الوزارة عملت على إعداد مش��روع 
للزكاة ضمن فريق مكلف من عدة جهات هي »المالية، الشئون 
القانوني��ة ، الأوقاف، الش��ئون الاجتماعية والعم��ل« وقد رفعت 
الوزارة المش��روع لمجلس الوزراء ع��ام 2010م و أحاله مجلس 
الوزراء إلى لجنة مكلفة بمراجعة المش��روع برئاسة نائب رئيس 
الوزراء وزير التخطيط والتعاون الدولي س��ابقاً وعضويه جهات 
أخرى وحتى الآن لم يرفع المش��روع ، وال��وزارة حالياً تعمل على 

متابعة رفع المشروع من جديد لمجلس الوزراء.
ومض��ى بالقول:»يتضمن المش��روع أن يك��ون هناك »هيئة 
عام��ة لل��زكاة والرعاي��ة الاجتماعي��ة« مس��تقلة مالي��اً وإدارياً 
تعم��ل على تحصي��ل وصرف الزكاة كما حددت مواد المش��روع 
أن يك��ون هناك مجلس أعل��ى للزكاة ومجال��س فرعية في كل 
محافظ��ة تضم رج��ال الدين وكب��ار دافعي ال��زكاة كما حددت 
مواد المش��روع أن يتم صرف الزكاة المحصلة في نفس الوحدة 
الإدارية )المديرية( التي تم التحصيل منها للمستحقين والذين 
يت��م تحديدهم و حصرهم عن طريق الهيئ��ة، إضافة إلى لجان 
شعبية في المديرية مكونة من كبار دافعي الزكاة ورجال الدين 
والوجهاء والذين يتحملون المسئولية برفع الأسماء المستحقة 

للزكاة فعلًا إلى جانب موظفي الهيئة «.
ولف��ت إلى أن مواد المش��روع ح��ددت بأن يتم ف��رز الحالات 
بحس��ب طبيعة كل حالة فهناك حالات لا تستطيع العمل بسبب 
عجز أو كبر سن أو غيرها فهذه الحالات يصرف لها مبالغ شهرية 
تكفيه��م فعلا أما الحالات الفقي��رة والقادرة على العمل فهؤُلاء 
يتم تدريبهم بحس��ب قدراته��م وطبيعة الأعم��ال التي يمكن 
أن يقوموا بها ويتم تزويده��م بالمعدات اللازمة لكي يصبحوا 
منتجين ومكتفين ذاتياً من أموال الزكاة بل و يصبحوا مزكين.

وأوض��ح أن دور ال��زكاة ف��ي مش��روع القانون قد ح��دد بناء 
مشروعات ومصانع تدار عن طريق الهيئة ويوظف فيها الفقراء 
والمس��اكين بع��د تأهيله��م ويك��ون العائ��د لصالحهم تحت 
إش��راف ورقابة المجلس الأعلى لل��زكاة والمجالس الفرعية في 
المحافظات ويمكن أن يتم التطرق بش��يء من التفصيل لمزايا 
مش��روع قانون الزكاة في لقاءات قادمة ونعتقد جازمين إذا ما 
حس��نت النوايا وصدقت الأفعال أنه سيعمل على اجتثاث الفقر 

والبطالة من اليمن وسيكون هناك فائض في أموال الزكاة.
من جانبه استعرض نائب مدير عام الواجبات الزكوية بوزارة 
الإدارة المحلي��ة ياس��ر ثابت عبد الله س��عيد أب��رز الصعوبات 
والمعوق��ات التي تواجهها ال��وزارة في تحصيل ال��زكاة وقال: 
»رغ��م الانج��ازات الطيب��ة التي تحقق��ت على مس��توى تنمية 
الإي��رادات الزكوية خ��لال الفت��رة »2001م - 2011م »إلا أن 
هناك صعوبات ومعوقات حالت دون التحصيل الأمثل وأوجزها 

في عدد من النقاط : 
- دور الس��لطة المحلي��ة في معظم المديري��ات محدود و لا 
يتناسب مع حجم مس��ئولياتهم في الاهتمام بالجانب الايرادي 
وعدم التفاعل مع إدارات تحصيل الواجبات الزكوية في الضبط 
والمتابع��ة إثن��اء أعمال التقري��ر والتحصي��ل ومتابعة تحصيل 

البواقي.
- ع��دم قي��ام بع��ض المش��ايخ والش��خصيات الاجتماعي��ة 
والسياس��ية بدوره��م كم��ا يج��ب أن يك��ون ف��ي عملية حث 

المواطنين على س����داد الزكاة و تجسيد القدوة الصالحة.
- افتق��ار الإدارات العامة للواجبات الزكوية وإدارات التحصيل 
ف��ي معظم محافظ��ات الجمهورية إلى أبس��ط مقومات العمل 
نتيجة عدم إدراج المخصص��ات اللازمة في موازنة المحافظات 

عند إعدادها.
- المبالغ��ة ف��ي عملي��ة تقدير الرب��ط على بع��ض الأنواع 
الزكوي��ة في بعض المديريات وتخفي��ض الربط في مديريات 
أخ��رى المحصل فيها يفوق الربط وذل��ك من قبل لجنة الخطة 
والموازن��ة في المحافظات دون أن يت��م الرجوع للإدارة العامة 
للواجبات الزكوية لتوزيع ما تم ربطه بش��كل س��ليم على كافة 

الأنواع الزكوية المحصلة في المديريات وعلى مسؤوليتها.
-ع��دم التدريب والتأهي��ل لموظفي الواجب��ات الزكوية على 

مستوى المحافظات والمديريات.
-وج��ود نق��ص ف��ي الق��وى الوظيفي��ة العاملة ف��ي إدارات 
التحصي��ل في معظ��م المديريات وكذا عدم اس��تبدال من تم 

إحالتهم للتقاعد.
- عدم اتخاذ الإجراءات الصارم��ة ضد مدراء إدارات التحصيل 
والمحصلي��ن وأمناء الصناديق المتلاعبي��ن بأموال الزكاة حيث 
أصبحت الم��دورات لدى معظمهم مبالغ كبي��رة ترحل من عام 

إلى آخر.
- ع��دم تحصيل زكاة »ال��زر وع والثمار، النح��ل، الفطرة« في 
معظ��م المديريات الواقعة في المحافظات الش��رقية والجنوبية 
نظرا لعدم وجود أمناء للزكاة لتقرير وتحصيل الزكاة في »عزل، 

مراكز، قرى « تلك المديريات.
- عدم وجود توعية زكوية خلال العام واقتصارها على ش��هر 

رمضان نتيجة عدم وجود اعتمادات مالية لتغطية التكاليف.
- ع��دم توفي��ر الاعتم��ادات اللازمة لقي��ام ال��وزارة بمهامها 
بالش��كل الأمثل ف��ي الإش��راف والرقابة على عملي��ة التحصيل 

والتوريد للإيرادات الزكوية.
وتناول نائب مدير ع��ام الإدارة العامة للواجبات الزكوية ابرز 
ملامح الخطة التي أعدتها وزارة الإدارة المحلية لهذا العام بشأن 
تج��اوز الصعوبات المتعلقة بتحصيل ال��زكاة وقال : » ما يتعلق 
بالصعوبات والمعوقات فقد تم وضع بعض الحلول والمقترحات 
لتجاوزها منها موجهه لمجلس الوزراء لاتخاذ الإجراءات بشأنها 
ومنها موجهه لمحافظي المحافظات لاتخاذ الإجراءات بش��أنها 
وتتمثل في :1 - ما تم رفعه لمجلس الوزراء من قبل وزير الإدارة 

المحلية يتمثل في:-
أ - طلب توجيه وزارة الإعلام بالتعاون مع الوزارة في بث برامج 
التوعية الزكوية في كافة وس��ائل الإعلام« المرئية والمسموعة 
والمقروءة » في أوقات مناس��بة وعلى م��دار العام وبدون أجور 
خدمة للركن الثالث من أركان الدين الإس��لامي الحنيف لنش��ر 
الوعي بين المواطنين عن أهمية الزكاة وتس��ليمها لولي الأمر 

وفقاً لخطة تعد لهذا الغرض .
ب - طل��ب توجي��ه وزارة المالي��ة بتوفي��ر الاعتم��ادات الآتية 
:- تكالي��ف إعداد وتنفي��ذ برامج التوعية الزكوي��ة طوال العام، 
وتكالي��ف النزول الميدان��ي لتتمكن الوزارة م��ن القيام بدورها 
في الرقابة والإش��راف على س��ير تحصيل الإيرادات الزكوية في 
جميع الوحدات الإدارية سنويا ، وتوجيه مكاتبها في المحافظات 
باعتماد النفقات التش��غيلية اللازمة ل��لإدارات العامة للواجبات 

الزكوية أسوة ببقية الأجهزة الإيرادية.
2 - كم��ا ت��م توجيه رس��ائل لمحافظ��ي المحافظات رؤس��اء 
المجال��س المحلية من قبل وزير الإدارة المحلية تضمنت تنفيذ 
الآت��ي: � أ - توجيه مكاتب الأوقاف والإرش��اد بضرورة قيام رجال 
الدي��ن والخطباء بح��ث المواطنين عل��ى أداء زكاته��م للدولة 
وفقاً لأحكام الش��ريعة الإس��لامية الغ��راء والقواني��ن النافذة. 
ب - إع��داد خطط فعلية لتحصيل جمي��ع البواقي المتراكمة في 
إطار المحافظة والإشراف شخصيا على عملية التنفيذ وفقاً لقرار 

مجلس الوزراء رقم )415(لسنة 2008م.
ت - التوجي��ه بضرورة إدراج كافة النفقات التش��غيلية اللازمة 
ل��لإدارة العامة للواجبات الزكوية وإدارات التحصيل بالمديريات 
بما فيها تكالي��ف حصر المكلفين الجدد وتكاليف حصر البواقي 
وتحصيلها ضم��ن موازنة المحافظة للعام القادم أس��وة ببقية 

الأجهزة الإيرادية بالمحافظة.
ث - إع��داد خط��ة لتدري��ب جمي��ع موظف��ي الواجب��ات على 
مستوى المحافظة والمديريات والرقي بمستواهم للأفضل من 

الناحيتين العملية والدينية.
ج - الح��ث على ض��رورة قي��ام المجلس المحل��ي بالمحافظة 
والمديري��ات بدورهم الإش��رافي والرقابي عل��ى عملية التقرير 
والتحصي��ل وتذلي��ل كافة الصعوب��ات والمعوق��ات التي تواجه 

إدارات التحصيل.
ح - التوجي��ه بالالتزام بعدم تعيين أي مدراء إدارات للتحصيل 
أو أمن��اء صناديق أو متحصلي��ن في المديري��ات إلا لمن تتوفر 
فيهم الش��روط القانونية ومن ضمنها الضمانات التجارية التي 
تكف��ل الحفاظ على أم��وال الزكاة، م��ع إلزام الش��اغرين لهذه 
الوظائف بتوفير الضمانات التجارية وتجديدها س��نويا مع إحالة 

من ثبت عليهم مدورات إلى نيابة الأموال العامة.
خ - التوجيه بإلزام مدراء عموم المديريات بضرورة تنفيذ الآتي 
:- القي��ام بدورهم في عملية ضبط المقصرين والمتقاعس��ين 
ع��ن دفع ال��زكاة المس��تحقة ومتابع��ة تحصي��ل البواقي ومنع 
تراكمها مستقبلًا من خلال سرعة التحصيل للزكاة وفقاً للتقارير 
»القطاف« المرفوعة من الأمناء، وكذا تفعيل الإش��راف والرقابة 
الفاعل��ة على س��ير عملي��ة التحصي��ل والتوريد لأم��وال الزكاة 
والعمل على متابعة المحصلين وأمناء الصناديق بتوريد المبالغ 
المحصلة أولًا بأول مع تغيير من اس��تمر قصورهم من الأمناء ، 
بالإضافة إلى القيام بعقد لقاءات واجتماعات دورية مع المشايخ 
والأمن��اء وأعضاء المجالس المحلي��ة وذلك لحثهم على التعاون 
م��ع الإدارة المختصة لتحصيل الإي��رادات الزكوية أولا بأول من 

جميع المكلفين .
وحث الوح��دات الإدارية على القيام بتعيي��ن أمناء للزكاة في 
»العزل، المراكز، القرى« التي لا يوجد فيها أمناء للزكاة والعمل 

على تدريبهم على عملية التقرير. 
وبخص��وص خطة الوزارة لهذا العام بش��أن تجاوز الصعوبات 
المتعلقة بتحصيل ال��زكاة ورفع كفاءة التحصيل قال نائب مدير 
عام الإدارة العامة للواجبات الزكوية:«تم أعداد مش��روع لتوزيع 
زكاة كبار المكلفين الممتد نش��اطهم في أكثر من وحدة إدارية 
وتم رفع المش��روع للوزير وتم عرضه عل��ى مجلس الوزراء وتم 
إقراره، كما تم أعداد مش��روع لإعادة توزيع العمال بين الشرائح 
المس��تحقة وال��ذي أعطي النس��بة الأكبر في العمال للش��ريحة 
المتحصلة والذي س��يعمل على رفع التحصيل وتم رفع المشروع 
للوزي��ر وقد عرضه على مجلس ال��وزراء وتم إقراره وتم التعميم 

على الأمانة و المحافظات للتنفيذ بموجبه«.
وأضاف: »تم إعداد خط��ة التوعية الزكوية وتنفيذها في كافة 
وس��ائل الإعلام المرئي��ة والمس��موعة والمقروءة وت��م متابعة 
المحافظ��ات لتنفي��ذ حمل��ة التوعي��ة الزكوية في كافة وس��ائل 
الإعلام المتاحة لديها ومتابعة مكاتب الأوقاف والإرش��اد لتوعية 
المواطنين عبر خطباء المس��اجد، كما ت��م إعداد خطة للتفتيش 
الدوري والمفاجئ على أعمال الواجبات بالمحافظات للتحقق من 
مدى تنفيذ القواني��ن واللوائح والق��رارات والتعليمات المتعلقة 
بتقرير وتحصيل الزكاة من خلال النزول الميداني إلا انه لم يتم 

البدء في النزول لعدم توفر الاعتمادات«.
وتابع:»لقد تم إعداد مش��روع قانون لإنشاء هيئة عامة للزكاة 
ورفع المش��روع للوزير للموافقة على عرضه على مجلس الوزراء 
وال��وزارة بصدد متابعة مش��روع قان��ون الزكاة ال��ذي تم رفعة 
لمجلس الوزراء من سابق، وكذا تم إعداد خطة لتدريب الموظفين 
والمتحصلي��ن ومدراء إدارات تحصيل الزكاة بالمديريات لكن لم 
يت��م البدء في التنفيذ لعدم توفر الاعتم��ادات، إضافة إلى إعداد 
المؤشرات الخاصة بربط الأنواع الزكوية على مستوى كل وحدة 
إداري��ة من واقع الإي��رادات المحصلة فعلا في الأعوام الس��ابقة 
وإب��لاغ وزارة المالي��ة وكافة الوحدات الإداري��ة بذلك للأخذ بها 
أثناء إعداد الموازنات، والمتابعة المستمرة للأمانة والمحافظات 

لتنفيذ قرار مجلس الوزراء بشان البواقي الزكوية«.
وش��دد نائب مدير عام الواجبات الزكوية ياس��ر ثابت عبد الله 
س��عيد على أهمية الدور الذي يضطلع به رجال الدين والخطباء 
والإع��لام في جوان��ب التوعية الزكوية .. مبين��ا أن الوزارة قامت 
بالتواصل مع وزارة الأوقاف للتعميم على مكاتبها في المحافظات 
لإب��لاغ الخطب��اء بالتذكير بال��زكاة وتوعي��ة المواطنين بأهمية 
ال��زكاة وتعريف المواطني��ن بدينهم والرك��ن الثالث من أركان 
الإس��لام لكن ما نلاحظه من بعض رجال الدين والخطباء هو أن 
يفرد خطب عديدة لتناول قضايا مختلفة دون أن يتعرض للزكاة 
وأهميته��ا وأنواع الأموال المزكاة وأنصبتها وغيرها من الأحكام 
الش��رعية عن الزكاة وكيف يحسب المس��لم زكاته من كل نوع، 
و لا نع��رف لم��اذا لا يتم التطرق إليها من قبل خطباء المس��اجد 
وبغض النظر عن توجه خطيب المسجد أو العالم فيجب عليه أن 
يعرف المس��لمين بأمور دينهم وأهمها الركن الثالث من أركان 

الإسلام.
ولفت إلى دور وس��ائل الإع��لام في التوعي��ة بأهمية الزكاة 
وقال :» بالرغم من أهمية قيام وسائل الإعلام بتوعية المجتمع 
إلا أن تفاعله��م ي��كاد لا يذكر عدا ما تقوم ب��ه الوزارة وبعض 
المحافظ��ات من تنفيذ برام��ج للزكاة خلال ش��هر رمضان في 
هذه الوسائل وذلك نظراً لعدم توفر الإمكانيات المادية لتنفيذ 
حملات توعوي��ة للمواطنين خلال العام، ب��ل أن الوزارة تعمل 
على إجراء مناقلة من بند إلى أخر حتى تتمكن من تنفيذ حملة 
التوعية خلال رمضان المبارك ويتم متابعة المالية حتى توافينا 
بالمس��تحقات الزهيدة بل إن بعض الأعوام لا يتم تنفيذ برامج 
توعوي��ة لع��دم وجود اعتم��ادات كافية لتنفيذ برام��ج التوعية 
الزكوية م��ع التقدير لبعض القنوات الأهلية التي تس��اهم في 

التوعية طوعياً«.
ونفى نائب مدير عام الواجبات الزكوية صحة ما يروج له بأن 
مستوى تحصيل الزكاة في اليمن في تدني مستمر.. مؤكداً أن 
مس��توى تحصيل الزكاة في نمو مستمر خلال الفترة » 2001م  
- 2010م« ع��دى الع��ام 2011م والذي تراجع في��ه التحصيل 

نظرا للأحداث التي جرت.

4 متابعات إخبارية

س��بأ: كيف تقيمون مس��توى تحصيل 
الإيرادات الضريبية خ��لال النصف الأول 
م��ن الع��ام الج��اري وك��م بل��غ إجمالي 

الإيرادات المحصلة ؟
غال��ب: هن��اك تحس��ن ف��ي تحصي��ل 
الإي��رادات خلال النص��ف الأول من العام 
الجاري مقارنة بالعام الماضي على الرغم 
من أن الأش��هر الثلاث��ة الأولى من هذا 
الع��ام كانت ضم��ن الفت��رة المضطربة 
التي شهدها الوطن والتي كان التحصيل 

فيها متدنيا جدا.
 ف��ي الع��ام الماض��ي تأث��ر تحصي��ل 
الإي��رادات الضريبي��ة تأث��را كبي��را جدا 
لأن الأح��داث أدت إل��ى انقطاع الكهرباء 
وانعدام المش��تقات النفطية مع ما رافق 
ذلك من أحداث واخت��لالات أمنية كبيرة 
الأمر الذي تس��بب في توق��ف الكثير من 
المصان��ع وتس��ريح الكثير م��ن العمالة 
كما أن جميع الش��ركات الأجنبية هاجرت 
بم��ا في ذلك الخب��راء والفنيين وتوقفت 

معظم الأعمال .
لكن من الربع الثاني من ش��هر مارس 
– يوليو 2012 تحسن مستوى التحصيل 
بشكل كبير وبلغة الأرقام فقد تحقق 95 
بالمائ��ة م��ن الربط المق��رر حيث بلغت 
الإي��رادات الضريبي��ة المحصل��ة إجمالا 
خ��لال الفترة يناي��ر – يولي��و مبلغ 233 
ملي��ار ريال مقابل 186 مليار ريال للفترة 
نفسها من العام الماضي وبزيادة بلغت 
47 ملي��ار ري��ال وهذا يعكس التحس��ن 
الكبير بالنس��بة لتحصيل الإيرادات خلال 

الفترة الماضية من هذا العام .
سبأ: كيف تقيمون الأثر المالي لتنفيذ 
التعديلات التي دخلت على قانون ضريبة 

الدخل وما الذي قابل تلك التعديلات؟
غال��ب: بدأنا تنفيذ القانون من 2011 
لكن��ه س��رى عل��ى الأنش��طة التجاري��ة 
بالنس��بة للعام 2010 وفي العام 2011 
تأثرت الإي��رادات بالتخفي��ض الضريبي 
الذي كان ف��ي ضرائب الدخل خاصة في 
ضرائ��ب المرتبات والأج��ور وفي ضرائب 
الأرباح التجارية والصناعية التي خفضت 
من 35 بالمائة إلى 20.15 بالمائة وهذا 
كل��ف الخزينة العام للدولة نحو 89 مليار 

ريال .
لك��ن كان في مقابله إلغ��اء للإعفاءات 
الت��ي كانت تمن��ح بدون ح��دود وبدون 
قيود مع الحفاظ على الإعفاءات السابقة 
حت��ى نهاي��ة س��ريانها ، ونتوق��ع خلال 
الث��لاث الس��نوات القادمة م��ن الآن أن 
تنتهي جميع الإعفاءات التي كانت سارية 
للمشاريع القائمة بموجب أحكام القانون 
القدي��م، وهذا العام خرج��ت من الإعفاء 
بعض الشركات والمصالح المهمة التي 
كانت تتمتع بالإعفاء ونتوقع أن ينعكس 

هذا إيجابا على إيرادات العام القادم.
الإصلاح ال��ذي تم في قان��ون ضريبة 
الدخ��ل بإلغ��اء الإعفاءات وإعط��اء حوافز 
حقيقية للمش��اريع القائمة فعلا سيمثل 
نقل��ة نوعية ف��ي العم��ل الضريبي وفي 
محاربة الفس��اد وفي الحفاظ على موارد 
المش��اريع  تش��جيع  وبالتال��ي  الدول��ة 

الاستثمارية الحقيقة .
ومن هنا نحذر من العودة إلى ممارسة 
الماض��ي لأننا نس��مع أن هناك محاولات 
من بع��ض القطاعات وتحدي��دا القطاع 
الخ��اص لإع��ادة تعديل قان��ون ضرائب 
الدخل وإعط��اء إعفاءات جدي��دة وإعادة 
الإعفاءات، الإعفاءات فساد وإهدار لحقوق 
الدولة والمواطن ولم تقدم للبلد ش��يئاً 
بقدر إهدارها للموارد ودعم الممارس��ات 

غير المشروعة .
سبأ:بشكل أكثر تحديدا كم هي الفترة 
الزمنية التي تتوقع فيه��ا الانتهاء تماما 

من مسألة الإعفاءات ؟
غالب: نتوقع أن تنتهي كافة الإعفاءات 
الت��ي منح��ت بموج��ب أح��كام القانون 
السابق خلال ثلاث إلى أربع سنوات على 

الأكثير.
تل��ك  م��ن  المس��تفيد  م��ن  س��بأ: 

الإعفاءات؟
غالب: لو تتخيل أن جميع المش��اريع أو 
معظم التجار في البلد خاصة في الجانب 
الاس��تثماري والصناع��ي تقريبا معفيون 
والذي ينتهي عليه الإعفاء يعمل توس��عاً 
وبالتوسع يحصل على نفس الإعفاء وهي 
عملي��ة كانت مس��تمرة ول��ن تنتهي إلا 

بانتهاء هذه الإعفاءات .
سبأ: ما هي الحوافز التي منحت للقطاع 

الخاص مقابل إلغاء الإعفاءات؟
الإعف��اءات  ألغ��ى  القان��ون  غال��ب: 
جميعها للمشاريع الجديدة وفي المقابل 
خفض النس��ب الضريبية على المشاريع 
الاس��تثمارية الإس��تراتيجية من 35 إلى 
15 بالمائ��ة لتش��جيع الامتث��ال للقانون 
، وأيض��ا أعطى حافز الإهلاك المتس��ارع 
بحيث يس��تطيع المستثمر اس��ترداد ما 
خس��ره من رأس مال خلال سنوات قليلة 
جدا وأيض��ا أعطي حاف��زاً للعمالة بحيث 
كلم��ا وظف مائ��ة عامل أو أكث��ر  أعطي 
ل��ه حافز ف��ي الخص��م أكثر م��ن الكلفة 

الحقيقية لأجور العمال .
س��بأ: كم هي إجمالي قيمة الإعفاءات 

الممنوحة في العام الماضي ؟
غالب: لا توجد أرقام محددة ولا يمكن 
تصور كم هو حجم المشاريع الاستثمارية 
المعفية مع أن بعضها وكما أظن وهمية 
وليس له��ا وجود ف��ي أرض الواقع ومع 
ذلك تتمت��ع بإعفاء ضريبي وجمركي من 

خلال إدخال البضائع.
سبأ: ماذا عن المتأخرات الضريبية ؟

غالب: هناك قضايا كثيرة في المحاكم 
وف��ي لج��ان الطع��ون وأيضا ف��ي لجان 

التس��ويات الضريبي��ة في هذا الش��أن، 
و تبق��ى المتأخرات الضريبي��ة تقديرات 
وهي كبيرة وليست صغيرة بعضها على 
مؤسسات حكومية انتهت، وبعضها على 
مؤسسات حكومية مازالت قائمة وهناك 
خلاف حول تفس��ير بعض مواد القوانين 

بالنسبة لبعض المؤسسات الحكومية.
سبأ: تقديرا كم إجمالي المبالغ في بند 

المتأخرات الضريبية ؟
غال��ب: مث��لا ل��و أن��ا قل��ت أن هناك 
متأخ��رات في ضريبة المبيع��ات بحوالي 
150 مليار ريال، لكان بعضها 120 مليار 
ري��ال متأخرات عل��ى القوات المس��لحة 
وهي طبعا لن تأت��ي وأيضا بعضها على 
مؤسس��ات القطاع الع��ام وبعضها على 
مؤسس��ات القطاع الخ��اص والذي نحن 

وإياهم في المحاكم ولجان الطعن.
سبأ: الم يتم حل المتأخرات الضريبية 

المعلقة على القوات المسلحة ؟
غال��ب: هن��اك تفكير في حله��ا، وكان 
هن��اك مبالغة في مجل��س النواب لعمل 
ضرائ��ب مبيعات عل��ى مع��دات القوات 
المس��لحة تص��ل إل��ى 90 بالمائة وهو 
أمر غي��ر منطقي وغير واقعي لأن القوات 
المس��لحة ليس لديها اعتم��ادات كافية 
لدفع الضرائب وبالتالي تبقى معلقة في 
مصلحة الجمارك في البيانات الجمركية.

هن��اك اتفاق على أن ه��ذه المتأخرات 
أصلا ف��ي حكم المعفي��ات لأنها معدات 
خاصة لا تس��تخدم إلا للقوات المس��لحة 
وهناك رس��الة لمجلس ال��وزراء باعتماد 
ذل��ك واعتباره��ا بحك��م المعف��ي حتى 
يت��م عمل تعديل قانون��ي لمعالجة هذه 

القضايا الفنية الشائكة .
سبأ: بالنسبة لقانون ضريبة المبيعات.. 
ما سبب هذا الماراثون الطويل في تنفيذ 

القانون ؟
غال��ب: أعتق��د الآن أن هن��اك تقريب��ا 
ش��يئاً  م��ن الالتزام ف��ي تنفي��ذ قانون 
ضريب��ة المبيعات ما ع��دا قلة قليلة هي 
التي تح��اول عرقلة القان��ون وأعتقد أنه 
لي��س بس��بب الضريب��ة، لأن الضريب��ة 
بس��يطة وه��ي 5 بالمائ��ة وتعتبر الأقل 
ف��ي المنطق��ة والعالم وأيض��ا يتحملها 
المس��تهلك وبالتال��ي ف��إن التاج��ر هو 
ومصلح��ة  المس��تهلك  بي��ن  وس��يط 
الضرائ��ب أو الدولة وإنم��ا القضية أكبر 
من ه��ذا ، القضي��ة تتعلق بع��دم رغبة 
البعض في الإفصاح عن أعماله التجارية، 
وعدم مس��ك حس��ابات منتظمة، وعدم 
إصدار الفواتير وم��ا إلى ذلك ، وأنا أقول 
دائما أن الضريب��ة تحصل من المواطن 
ومعظمها لا تصل إلى مصلحة الضرائب 
وإنم��ا إلى جيوب محصليه��ا من القطاع 

الخاص غير الملتزم .
سبأ: بما أن القضية تتعلق بالإفصاح.. 
ألا تعتقد أن الموضوع يرتبط بمسئولية 

جهات أخرى غير مصلحة الضرائب ؟
غالب: سبق أن قلت عدة مرات، قانون 
ضريب��ة المبيع��ات في كثير م��ن الدول 
تتدخل الدولة بكاملها من رئيس الدولة 
إلى أصغ��ر موظف ف��ي الضرائب لتنفيذ 
ه��ذا القانون، لأن ه��ذا القان��ون يمثل 
البدي��ل الوحيد لموارد ناضب��ة والبديل 
الوحيد لتأمين موارد مس��تدامة لتمويل 
متطلب��ات  ومواجه��ة  التنمي��ة  عملي��ة 
البلاد، لكن ف��ي بلادنا اقتصر الأمر على 
مصلح��ة الضرائب وفي أحس��ن الأحوال 
يمت��د إل��ى وزارة المالي��ة ، إنم��ا بقي��ة 
الأجه��زة وبقي��ة مس��ئولي الدولة ظلوا 
متفرجي��ن على مصلح��ة الضرائب وهي 
تواجه كل هذا الكم من الحرب الش��عواء 
الإعلامية والتضليل والإعلانات حتى في 
الصحف الرسمية للأسف بالإدعاء إن هذا 
القانون غير دس��توري وما إلى ذلك حتى 
وصل الأم��ر إلى حصار مصلحة الضرائب 
باستئجار الكثير من العاطلين وحصارها 
ما يقارب 18 س��اعة بموظفيها والحادثة 

معروفة .
س��بأ: ما موق��ف الحكومة م��ن واقعة 

الحصار ؟
غالب: الحكومة اتخذت قراراً بتفويض 
بتطبي��ق  والمصلح��ة  المالي��ة  وزارة 
القان��ون ونحن رافعين قضايا في النيابة 

والمحاكم.
س��بأ: ألا ترون أن هن��اك أحيانا تدخل 
س��لبياً م��ن قب��ل الحكوم��ة ف��ي بعض 
القضاي��ا الضريبية خاصة أثناء اس��تغاثة 

القطاع الخاص ؟
غالب: نحن نقول دائما القانون بعدما 
يناق��ش ف��ي كاف��ة الاتجاه��ات ويوافق 
علي��ه القطاع الخ��اص وبعدم��ا يمر في 
كل المس��تويات الدس��تورية للمصادقة 
عليه بما فيه��ا مجلس النواب ، ومجلس 
الن��واب يس��يطر عل��ى اللج��ان المالية 
والاقتصادي��ة جهة القطاع الخاص وبعد 
أن يص��در بقرار من رئي��س الجمهورية، 
هنا القانون واج��ب التنفيذ والتراجع عنه 

مخالفة دستورية.
ولك��ن الظروف عن��د ص��دور القانون 
لم تس��اعد على تنفيذ القانون في حينه 
،حيث طلب القط��اع الخاص »وهو طلب 
مبرر« إعطاءهم فترة بس��يطة لا تتجاوز 
س��نة ونصف لترتيب أوضاعه��م باعتبار 
أن هذا القان��ون حديث ويتطلب إفصاحاً 
وشفافية وإصدار فواتير ومسك حسابات 
منتظمة، فكان عل��ى الحكومة أن تراعي 
ظروف القطاع الخاص ف��ي هذا الجانب، 
وتم الاتف��اق على منحهم تل��ك الفترة ، 
بحض��ور جميع الفئات بم��ا فيهم رئيس 
الجمهوري��ة ورئي��س ال��وزراء وانته��ت 
الأم��ور آنذاك، ثم أعادوا الكرة من جديد 

واستمرأوا هذه العملية من المماطلة.

وصلن��ا  والآن 
إل��ى أن الكثي��ر م��ن 
التجاري��ة  القطاع��ات 
ملتزمة  تقريب��ا ش��به 
وتطب��ق القان��ون ولو 
بع��ض  هن��اك  أن 
القصور، وهناك بعض 
غرفة  ف��ي  المقاوم��ة 
تج��ارة أمانة العاصمة 
، ونأم��ل أنهم وصلوا 
إل��ى قناع��ة أن قانون 
ضريب��ة المبيعات من 
يطب��ق  أن  الض��روري 

وإذا لهم أي ملاحظات 
عليهم أن يس��لكوا المسالك الدستورية 
ويذهبوا إلى مجلس النواب لتعديله بعد 

تنفيذه .
س��بأ: ألا تعتب��ر المماطلة ف��ي تنفيذ 
القانون يجع��ل الممتنعين ف��ي القطاع 

الخاص في حكم المتهربين ضريبيا ؟
غال��ب: غي��ر الملتزمين ه��م فعلا في 
حك��م المتهربي��ن، وأي واح��د يخال��ف 
القان��ون ولا يق��دم إق��رارات ولا يعطي 
معلوم��ات صحيحة هو مته��رب ضريبيا، 

والقوانين كفيلة بمحاسبته.
صحي��ح أن الفت��رة الماضي��ة ونتيجة 
بع��ض  ش��هدت  والأوض��اع  الظ��روف 
التس��اهل وغض النظر ولكن الآن هناك 

قرار بتنفيذ القانون مهما كلف الأمر.
س��بأ: ما ال��ذي تضمنه القان��ون فيما 

يخص عقوبة المتهرب ضريبيا ؟
غالب: هن��اك عقوبات مالية في قانون 
ضرائ��ب الدخ��ل وفي ضريب��ة المبيعات 
عقوبات مالي��ة تصل إل��ى 150 بالمائة 
م��ن الضريب��ة وهناك بع��ض الإجراءات 
منها توقي��ف الرقم الضريب��ي وإجراءات 

أخرى مبينة في أحكام القانون .
ل��م يعد تنفيذ قانون ضريبة المبيعات 
مطلب��اً ش��عبياً فق��ط ولا مطل��ب تمليه 
للبل��د وحس��ب  الاقتصادي��ة  الض��رورة 
بل أصب��ح مطلباً دولي��اً للمانحين الذي 
يقول��ون لن��ا حتى نس��اعدكم عليكم أن 
تس��اعدوا أنفس��كم أولا ولكي تساعدوا 
أنفس��كم من الض��روري أن تعملوا على 
ولتحسينها  المهدرة  مواردكم  تحس��ين 
من الض��روري تطبيق القواني��ن ومنها 
قان��ون ضريبة المبيع��ات والجميع يرون 
أن من الس��هولة واليس��ر تطبيق قانون 
ضريب��ة المبيع��ات لأن الضريب��ة عل��ى 
المس��تهلك أما التاجر فهو وسيط فيها 
وكلما يتطلبه الأمر هو أن التاجر ينتظم 
ويمسك دفاتر وحسابات منتظمة ويصدر 
فواتي��ر بموج��ب أح��كام القان��ون وهو 
السلوك المثالي والإنساني الذي يتعامل 
به جميع المواطني��ن في جميع الدول .. 
أما نحن فربما أننا نعيش في كوكب آخر

نحن بدأنا تنفي��ذ القانون بالفئة التي 
اعتقدنا أنها قادرة على التطبيق وبيدها 
نح��و 90 بالمائ��ة م��ن حرك��ة الس��وق 
والذي��ن ه��م كب��ار المكلفي��ن ومتى ما 
س��نحت الظروف وأصبحت الدولة قادرة 
عل��ى القي��ام بواجباتها بع��د معالجتها 
للمشاكل الكبيرة القائمة التي تواجهها 
الآن خاصة المش��اكل الأمنية ومش��اكل 
الخدم��ات أعتقد أنه من الطبيعي لها أن 
تتفرغ لتنفي��ذ أح��كام القوانين وخاصة 
القواني��ن الضريبية الت��ي تأمن الموارد 
اللازمة لتس��يير عمل الدول��ة ومواجهة 

متطلباتها.
س��بأ: بعد حصار المصلح��ة وفي ظل 
وجود قانون س��اري ومحكمة دس��تورية 
عليا، لم��اذا جلس��تم مجددا للح��وار مع 

القطاع الخاص؟
غال��ب: كان��ت هن��اك محاول��ة لح��ل 
ج��اء  للأس��ف  ولك��ن  ودي��ا  المش��كلة 
الح��ل غير متواف��ق مع أح��كام القوانين 
الناف��ذة مع أن��ه كان من غي��ر المعقول 
أن تشكل لجنة لتفس��ير القانون وهناك 
قان��ون س��ار ومحكم��ة دس��تورية عليا ، 
والأخوة في القط��اع الخاص يعون ذلك 
ويصطدمون بهذا الواقع واللجنة قائمة 
لكنها ستصطدم بأحكام القانون وحكم 

المحكمة الدستورية العليا.
س��بأ: بم��ا أنك��م كنتم عل��ى ثقة بأن 
أي لجن��ة يتم تش��كيلها ل��ن تجدي ولن 
تأت��ي بجديد فلماذا وافقت��م على الحوار 

مجددا؟
غال��ب: كان الهدف م��ن اللجنة إقناع 
بع��ض الإخوة في القط��اع الخاص الذي 
المبيع��ات عل��ى  يفس��رون أن ضريب��ة 
التج��ارة المس��توردة تأخ��ذ فق��ط ف��ي 
المناف��ذ، لكنهم بنف��س المحضر البند 
الثان��ي طالبوا بإلغاء ال� 5 بالمائة القيمة 
المضافة التي تأخذ في الجمارك على غير 
الملتزمين بالقان��ون وهم هنا يعترفون 
ب��أن الضريب��ة تأخذ في المناف��ذ وتأخذ 

أيضا في مكان البيع.
نحن ش��كلنا أكث��ر من عش��رين لجنة 
وعملن��ا أكثر من عش��رين اتف��اق وكلها 
موجودة وموثقة ول��م يلتزم بها الإخوة 
في القطاع الخاص أو بالتحديد في غرفة 
الأمانة وكثير م��ن المعالجات التي تمت 
والطلب��ات الت��ي تم الاس��تجابة لها من 
قبل مصلحة الضرائب والحكومة ووثقت 
بالمحاض��ر ل��م يلت��زم بها الإخ��وة في 
القطاع الخ��اص وموافقتنا للجلوس على 
طاول��ة الحوار مجددا معه��م كان لإبداء 
حس��ن النوايا من قبلنا ولكني أعتقد أن 
العملية ستستمر طالما أن الدولة تعاني 
من بعض المش��اكل ولا تستطيع فرض 
هيبته��ا بقوة النظام والقانون ونأمل أن 
الأمر سيتغير خلال الفترة القادمة ويلتزم 

الجميع بأحكام القانون .

 س��بأ: القطاع الخ��اص يقول أن هناك 
ازدواجاً ضريبياً ؟

غالب: نحن لس��نا البل��د الوحيد الذي 
يطبق ضريب��ة المبيعات ه��ذه ، فهناك 
أكثر من 160 دولة تطبق هذه الضريبة 
وآليتها معروفة وليس هناك أي ازدواجية 
وكل واحد يخص��م الضريبة التي دفعها 
عند عملية البيع وليس هناك أي صعوبة 
، المطلوب أن تك��ون هناك نية للالتزام 

بأحكام القانون.
س��بأ: ك��م ع��دد الأرق��ام الضريبي��ة 

الموقفة لدى مصلحة الضرائب ؟
غال��ب: الأرق��ام الضريبي��ة الت��ي تم 
توقيفه��ا قليل��ة جدا وهي ليس بس��بب 
ضريب��ة المبيع��ات فقط ، فهن��اك أرقام 
توقف��ت بس��بب تغيير العناوي��ن وأخرى 
بسبب توقف النشاط 
بس��بب  أيض��ا  و 
ضريبي��ة  متأخ��رات 
قضائي��ة  وأح��كام 
الأشياء  بعض  هناك 
وأي واح��د بالنس��بة 
الضريب��ي  للرق��م 
بضاع��ة  تأت��ي 
مصلحة  إل��ى  يأت��ي 
الضرائ��ب يخلصه��ا 
معه  نتع��اون  ونحن 
ب��كل مرون��ة وليس 
بضائ��ع  أي  هن��اك 
الموانئ  محتجزة في 
بس��بب الرقم الضريبي 
المعلوم��ات الت��ي كان يروجه��ا بع��ض 
الأخ��وة أثناء الأزمة أفصح��وا عنها أخيرا 
أنها بسبب تعطل الكرينات وبسبب عدم 
وجود كرينات كافية ف��ي ميناء الحديدة 
للتعامل مع هذه البضائع وليس بس��بب 

الأرقام الضريبية .
الش��ركاء  لبرنام��ج  بالنس��بة  س��بأ: 
المتميزون ألا تعت��زم المصلحة تطبيقه 
وم��ن جان��ب آخ��ر نح��ن لن نس��أل عن 
الش��ركاء غير الملتزمين بل سنس��ألكم 

عن من هم أبرز الشركاء الملتزمون؟
غال��ب: لي��س هناك ش��ركاء متميزون 
100 بالمائة، ولكن هناك بعض الالتزام 
م��ن بعض الش��ركات الهام��ة والكبيرة 
لك��ن نحن في مصلح��ة الضرائب نعتقد 
أن ه��ذا الالت��زام ليس بالكام��ل ولهذا 
نحن نتعامل بمرونة كبيرة مع من يلتزم 

بأحكام القانون ولو ظاهريا.
وحقيق��ة لا أس��تطيع الق��ول أن هناك 
قائمة ذهبية تعمل وفقا لأحكام القانون 
بنس��بة 100 بالمائة، ربم��ا خلال الفترة 
القادمة ستظهر هذه الشركات، وخاصة 
أنه��ا س��تكون ش��ركات مس��اهمة ولها 

سمعة دولية.
وحالي��اًَ هن��اك بعض هذه الش��ركات 
التي بدأت تهت��م بترتيب أوضاعها وفقا 
لأحكام القوانين الضريبية، وخلال الفترة 
القادمة س��تبرز مثل هذه الشركات على 
الس��طح ويمكن أن يك��ون لدينا وقتها 

قائمة ذهبية.
س��بأ: برأيك هل إنشاء س��وق للأوراق 
المالية سيس��اعد مصلحة الضرائب على 
دفع التجار إلى الإفصاح ومسك حسابات 

منتظمة؟
غالب: إنشاء سوق مالية مهم للعملية 
الاقتصادي��ة برمته��ا إضاف��ة إلى وجود 
مجلس أعلى للمعايير المحاسبية ووجود 
جمعي��ات ونقاب��ات قوي��ة للمحاس��بين 
والمهنيي��ن وأيضا وج��ود أجهزة رقابية 
فاعل��ة وه��ذا كله يس��اعد عل��ى عملية 
الإفصاح ويساعد أيضا مصلحة الضرائب 
ف��ي الحصول على جمي��ع إيراداتها وفقا 
للمعلوم��ات التي يج��ب أن تفصح عنها 
الش��ركات المنضوية في س��وق الأوراق 

المالية.
أهم شي في عملية الإفصاح أن تكون 
هن��اك أجهزة رقابية ق��ادرة على معاقبة 
م��ن ينحرف أو من يأت��ي بمعلومات غير 
دقيقة أو من يس��تغل ه��ذه المعلومات 

من العاملين في هذه المجالات.
س��بأ: هن��اك معلوم��ات أن مصلح��ة 
الضرائب أجرت دراس��ة حول 100 سلعة 
في السوق بش��أن المعلومات الضريبية 

المقدمة ومدى اختلافها على الواقع؟
غال��ب: نحن أجرينا دراس��ة ليس على 
100سلعة فقط بل على كثير من السلع 
خاصة الس��لع المهم��ة الت��ي نعتقد أن 

هناك فاقداً ضريبي كبيراً فيها.
وقد وجدنا أنه وفي أحسن الأحوال من 
دراسة تلك العينات أن أكثر قيمة ضريبية 
يقدمها التجار لمصلحة الجمارك هي 30 
بالمائة مع أن هناك س��لعاً يصل نس��بة 
الفاقد الضريب��ي فيها إلى 700 بالمائة، 
وأن��ا على ثقة ب��أن الإخوة ف��ي مصلحة 
الجم��ارك بدأوا يع��ون هذا الأم��ر جيدا، 
وب��دؤوا يصلحون من القي��م لكن ليس 
بالإم��كان أن تصلح القي��م دفعة واحدة، 
كم��ا أن إغلاق منفذ البقع سيس��اهم في 
تحس��ين مس��توى الإي��رادات لأن أكث��ر 
الاخت��لالات كانت تأتي م��ن هذا المنفذ 

وبعض المنافذ البرية المشابهة.
س��بأ: ه��ل هن��اك رق��م مح��دد حول 
الفاقد الضريبي خ��لال العام الماضي أو 
حتى الفاقد الضريبي الذي كش��فته تلك 

الدراسة ؟
غال��ب: م��ن الصع��ب أن تح��دد رقماً 
والإحص��اءات الت��ي لدين��ا غي��ر دقيق��ة 
س��واء في إحصاءات التج��ارة الخارجية أو 
الإحصائي��ات الأخرى، ولك��ن ربما يكون 
هن��اك رق��م تقريب��ي ونح��ن لا نريد أن 
نعطي ه��ذا الرقم لأنه س��يصبح قضية 

رأي عام كونه ليس رقماً دقيقاً.
س��بأ: الالت��زام بالضريبة ه��ي ثقافة 
ه��ل  ترس��يخها  ف��ي  الجمي��ع  يس��هم 
ت��رون أن هناك من يس��هم في ترس��يخ 
ثقاف��ة ضريبية خاصة ل��دى بعض رجال 

الأعمال؟
غال��ب: الثقاف��ة الضريبية ه��ي ثقافة 
وهن��اك   ، كبي��رة  تراكمي��ة  مجتمعي��ة 
بع��ض رجال الأعمال الكب��ار لا يعتقدون 
بش��رعية الضريبة ،ويقول إن الزكاة هي 
الفريض��ة الوحيدة التي يجب أن يدفعها 
لكن الضريبة هذه فيه��ا نظر, بعضهم 
لديه��م فتاوى أن الضريبة هذه ليس��ت 
بشرعية وأنها حرام ربما الثقافة السائدة 
هذه من المعوقات أنا قلت أيضا الأسود 
العنس��ي جنسيته يمني نحن عندما نأتي 
إل��ى المال لا نعطي اعتباراً للثوابت فأول 
ارتداد عن الإس��لام كان بس��بب الزكاة 

ف��إذا كان��ت ركن��ا م��ن أركان الإس��لام 
وهي علاق��ة بينك وبين رب��ك فما بالك 
بالضريب��ة الت��ي تفرضها الدولة س��وف 
يس��لكون كل الطرق للتهرب منها لكن 
أعتق��د أن الوض��ع س��يتغير والمطلوب 
من الجميع أن يس��هم في ترسيخ ثقافة 
الالت��زام الضريب��ي خاص��ة الاتح��ادات 

والغرف التجارية .
س��بأ: هذا يعن��ي أنهم يعتق��دون أن 
مصلحة القط��اع الخاص في التهرب من 

الضريبة؟
غال��ب: لا بالعك��س القط��اع الخ��اص 
مصلحت��ه الأول��ى الالت��زام بالقواني��ن 
لأنه في حالة مخالفة القوانين وش��رعنة 
س��يتضرر  م��ن  أول  المخالف��ات  ه��ذه 
القطاع الخاص لأنه يعرض نفس��ه لكل 
الانته��اكات، القطاع الخاص هو أول من 

يتضرر من مخالفة القوانين.
س��بأ: بما أن تنفيذ القوانين الضريبية 
أصبح كذلك مهم��اً لدى المانحين لماذا 
لا يتحمل هؤلاء المانحون جزء من مهام 

ترسيخ ثقافة الامتثال الضريبي؟
غالب: المانحون بدأوا معنا ومع القطاع 
الخ��اص وعبر البن��ك الدول��ي وبتمويل 
م��ن المانحي��ن بم��ن فيه��م الحكومة 
البريطانية برنامجاً للشراكة بين القطاع 
الخاص والحكومة والمانحين وهذا كان 
قب��ل الأح��داث أي قب��ل 2011 وتوق��ف 

بسبب الأحداث وان شاء الله سيستأنف.
س��بأ: أليس م��ن الض��روري أن تكون 
مصلح��ة الضرائب هي من تبادر بش��أن 

التوعية بالثقافة الضريبية؟
 غال��ب: نح��ن بادرنا ولدين��ا مبادرات 
ولدين��ا كثير م��ن م��واد التوعي��ة لكن 
لا نمل��ك الإمكاني��ات اللازم��ة لتنفيذها 
وقدمن��ا رؤية إلى مجلس ال��وزراء واتخذ 

فيها قرارات ولكن للأسف لا تنفذ.
نح��ن طالبن��ا أن يك��ون ل��كل أجهزة 
ومس��ئولي الدول��ة رؤية بهذا الش��أن ، 
لك��ن للأس��ف لم تك��ن هن��اك أي رؤية 
واضحة ل��دى الكثير، بل إن الكثير منهم 
كان دورهم س��لبياً ومحبطاً ربما لعلاقة 
البع��ض بالقطاع الخ��اص أو ربما لعدم 
اقتن��اع البعض بفك��رة الضريبة وما إلى 

ذلك.
سبأ: أشرتم إلى أن المصلحة لا تمتلك 
الإمكان��ات اللازمة لتنفيذ حملة توعية .. 
برأيك��م كم هي الم��وارد اللازمة لتنفيذ 

حملة توعوية تعزز الثقافة الضريبية؟
غالب: أعتقد أنه��ا لا تحتاج إلى الكثير 
نح��ن نطالب بالحدود الدني��ا لكن حتى 

الحدود الدنيا هذه غير متوفرة.
س��بأ: هل تعولون عل��ى إرادة القيادة 
السياسية الجديدة في الوقوف إلى جانب 

القانون وتنفيذه؟
غال��ب: نح��ن نعتقد أن هن��اك توجهاً 
الضريبي��ة  القواني��ن  لتفعي��ل  الآن 
والعم��ل  وب��ادرة طيب��ة أن فخامة الأخ 
رئيس الجمهوري��ة رفض مقابلة القطاع 
الخاص غي��ر الملتزم بأداء الضرائب رغم 
المحاولات المتكررة والعديدة التي قاموا 
بها ونأمل من رئي��س الحكومة والوزراء 

وجميع المسئولين تطبيق نفس النهج.
كمواطن لك الحق أن تقابل أي مسئول 
لك��ن متى م��ا كن��ت ملتزم��اً بالقوانين 
والأنظمة أم��ا إذا كنت معارضاً للأنظمة 
والقوانين علنا وبكل الوسائل فاعتقد أن 
فتح الباب لمثل هؤلاء يعتبر بادرة تشجع 

عدم الالتزام.
س��بأ: إل��ى أين وصلت��م فيم��ا يتعلق 

بإصلاح المنظومة الضريبية؟
غالب: أس��تطيع الق��ول أن المنظومة 
الضريبي��ة الآن من الناحية التش��ريعية 
جيدة جدا، لدينا قانون ضريبة المبيعات 
لدين��ا  الدخ��ل  ضريب��ة  قان��ون  لدين��ا 
كله��ا  والإج��راءات  والأنظم��ة  اللوائ��ح 
تم��ت مراجعتها وإعداده��ا وفقا لأحدث 
النظ��م والتطبيقات والممارس��ات، الذي 
تبق��ى لمصلح��ة الضرائب حت��ى تكون 
مصلح��ة نموذجية ق��ادرة عل��ى إحداث 
نقلة نوعية ف��ي الإيرادات الضريبية هي 
أتمتة مصلحة الضرائب هذا المشروع لا 
يتطلب الكثير ، يتطل��ب فقط من ثلاثة 
إل��ى خمس��ة ملايي��ن دولار  وهذا ليس 
بكثير عل��ى مصلحة إيراداته��ا أربعمائة 
وخمس��ون ملي��ار ري��ال أعتق��د أن هذه 
الخمس��ة الملايي��ن ال��دولار ل��و أنفقت 
على مصلح��ة الضرائب س��تكون عوائد 
الأتمت��ة أكثر من مائ��ة مليار ريال إذا لم 
يكن أكثر من ذلك، بالأتمتة أولا س��تأتي 
بالمعلوم��ات الصحيحة بحيث نس��تطيع 
محاس��بة المكل��ف عل��ى حجم نش��اطه 
ثانيا س��يخفض الفس��اد إلى مس��تويات 
كبي��رة ج��دا لأن إخف��اء المعلومة يكون 
له أثر إفس��ادي كبير جدا أقدره بعشرات 

المليارات.
 سبأ: وفق مؤش��ر بيئة الأعمال للبنك 
الضريبي��ة  الإصلاح��ات  بع��د  الدول��ي 
الت��ي حدثت هل تحس��ن مؤش��ر البيئة 

الضريبية؟
مصلح��ة  كان��ت   2011 ف��ي  غال��ب: 
الضرائ��ب ه��ي الجه��ة الوحي��دة التي 
أح��رزت تقدما في مؤش��ر بيئ��ة الأعمال 
وقد تقدمت اليمن في الجانب الضريبي 
نحو 16 نقطة بينما تراجعت المؤش��رات 

الأخرى للبلاد بشكل عام .
أن  ت��ود  أخي��رة  كلم��ة  س��بأ: 

توجهها؟
غال��ب: أنا أقول أن هن��اك تعويلًا كبير 
لتعوي��ض  الضريبي��ة  الإي��رادات  عل��ى 
النقص الحاصل ف��ي عوائد إنتاج النفط 
والم��وارد الأخ��رى، واحت��رام القواني��ن 
وتطبيقه��ا يج��ب أن يكون مس��ؤوليتنا 
جميع��ا، طبعا الدول��ة بكامل أجهزتها أو 
المواطن أو منظم��ات المجتمع المدني 
أو القطاع الخاص الراش��د ،هناك تهرب 
وتهري��ب في جمي��ع أنح��اء العالم لكن 
في ح��دوده الدنيا ومن القطاع الطفيلي 
ال��ذي يم��ارس أنش��طة غير مش��روعة 
وأنش��طة مش��بوهة إنما القطاع الخاص 
الراش��د الذي يمارس أعمالًا محترمة هو 
من يس��عى لتطبيق القواني��ن والالتزام 
بها ويحارب من يخالفها ونحن نأمل من 
القطاع الخاص لدينا أن يكون ديدنه هذا 
العمل وهو الالت��زام بالقوانين والتوعية 
بها والح��رص على تطبيقها س��واء من 
الأجهزة الحكومية أو من القطاع الخاص 
ذات��ه لأن مخالفة القواني��ن هي انتهاك 
بالأس��اس لحق��وق القطاع الخ��اص أولا 

قبل بقية القطاعات الأخرى.

فيما مختصون يؤكدون ضرورة وجود هيئةمستقلة

وزارة الإدارة المحلية: الدولة تعمل على جباية الزكاة وتنفقها على المصارف الشرعية 
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رئيس مصلحة الضرائب: نحذر من أي محاولات لإعادة تعديل قانون ضرائب الدخل

الإعفاءات الضريبية تعد فساداً وإهداراً للموارد ودعماً للممارسات غير المشروعة
حذر رئيس مصلحة الضرائب أحمد أحمد غالب من العودة إلى ممارسة الماضي 
ومن أي محاولات لإعادة تعديل قانون ضرائب الدخل وإعادة الإعفاءات.. مؤكداً أن 
الدولة والمواطن ولم تقدم للبلد  الإعفاءات الضريبية تعد فساداً وإهداراً لحقوق 

شيئاً بقدر إهدارها للموارد ودعماً لممارسات غير المشروعة.
وقال غالب في حوار مع وكالة الأنباء اليمنية »سبأ«: أن الإيرادات الضريبية تأثرت 
سلبا بالتخفيض الضريبي العام الماضي حيث كلفت الخزينة العامة للدولة نحو 89 

مليار ريال«.
وأشار إلى أن تنفيذ قانون ضريبة المبيعات لم يعد مطلبا شعبيا فقط أو مطلباً 
تمليه الضرورة الاقتصادية للبلد وحسب بل أصبح مطلبا دوليا للمانحين.. وفيما 
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